

CIONES EXTERIORES Correspondiente al año 1939. Por el Lic. Arturo Despradel, Secretario de Estado.— Edición Oficial.— Editorial "La Nación" de Luis Sánchez Andújar.— Ciudad Trujillo.— 1940.

Es un volumen en 4° con mas de 400 páginas, de edición esmerada, con que la Cancillería Dominicana dá cuenta pormenorizada de los hechos i los actos que se realizaron por el Ejecutivo en ese Departamento en el lapso anual en referencia. El índice es interesante en la exposición ministerial i rica i abundante en la documentación que le sirve de comprobante. La labor de esa Secretaría de Estado demuestra que su radio de acción ha crecido en relación con el notable aumento de las actividades diplomáticas en el concierto de las Naciones de América.

El volumen contiene, a guisa de epílogo, en unas noventa páginas, una exposición metódica de cuanto concierne a la diplomacia. "Historia de la Diplomacia Dominicana" es el título que precede a la bibliografía que se articula con diez epígrafes indicadores del asunto respectivo. Ese historial abarca los noventa i seis años de exis-

tencia que cuenta la República Dominicana. Basta, sin duda, la enunciación del índice bibliográfico para apreciar el mérito de la labor realizada en ese trabajo i el valor de su interesante contenido. Es como sigue: Obras Generales.— Colecciones de Tratados, Convenciones i Documentos.— Primera República (1844-1861).— Anexión a España i Restauración (1861-1865).— Segunda República (1865-1916) Ocupación Norteamericana (1916-1922).— Período Contemporáneo (1922-1940).— Deuda Externa.— La Iglesia i el Estado.— Asuntos Varios.

En el índice bibliográfico se revite el error corriente de llamarle "Primera República" a la primera Era de la República; i "Segunda República" a la segunda Era de la República. Lo errante que indicamos es lo correcto. Un hecho histórico sirve de ejemplo dentro i fuera del país: los periodos de la colonización no se llamaron primera i segunda colonia, sino Primera Era i Segunda Era colonial.

Una introducción de apta i fácil pluma, muy interesante, sirve de proemio a la no menos interesante Historia Diplomática Dominicana.

## - ACADEMICAS -

### CINCUNETENARIO

El Día Panamericano fué celebrado con actos de cultura i de civismo en las veintiuna repúblicas que constituyen la familia de Naciones en América. Ese día coincidió, este año, con la media centuria o sea el cincuentenario de la institución interamericana. Tal circunstancia determinó, sin duda, la celebración de tal día con mayor auge en la pluralidad de los países adscritos como miembros de la asociación internacional que tiene su sede en Washington. En esa Ciudad Capitolina los actos festivos asumieron un carácter sintético i más solemne.

El Boletín mensual de la Unión Panamericana, órgano oficial de la misma, en su edición de junio, inserta un artículo de información i de crónica con el cual da cuenta pormenorizada de la celebración del fausto día.

Siete páginas, con ilustraciones de alto mérito, integran la información relativa a los actos celebrados i especialmente al que tuvo lugar en el Palacio de la Unión bajo la presidencia efectiva del Señor Cordell Hull, Secretario de Estado de los EE. UU. de América i Presidente del Consejo Directivo de la Unión Panamericana, i bajo la presidencia honoraria del Señor Franklin Delano Roosevelt, Presidente de la República.

A esa sesión solemne—i acaso también al ágape ofrecido por el Presidente de la República en la Casa Blanca—asistieron los Embajadores i Ministros Plenipotenciarios de los países representados en la Unión i altos funcionarios del Tribunal Supremo de la Federación i de las dos Cámaras que constituyen el Congreso en el Capitolio Nacional de los Estados Unidos.

La información hace mención honorífica de los mensajes enviados por los Gobiernos i por las Instituciones Académicas, Científicas i Literarias del Continente i de las Antillas; i reproduce, como una excepción enaltece-

dora, al principio i al fin de sus cláusulas, respectivamente, el Mensaje a las Naciones de América con que Roosevelt abrió la sesión solemne en referencia, como Presidente honoris causa, i el Mensaje dirijídole a la Unión Panamericana en aquel fausto día de reminiscencias i de honores, por el Maestro i Presidente de la Academia Dominicana de la Historia.

### ITINERARIO

La Segunda Reunión Interamericana del Caribe duró una semana: desde el viernes 31 de mayo hasta el viernes 7 de junio. Ese último día zarpó de la ría del Ozama el vapor mercante Cuba, con destino a la Habana, conduciendo un grupo de los delegados. El sábado, con otro grupo, zarpó el vapor de guerra Cuba con destino a Santiago. Ese mismo día un tercer grupo iniciaba un itinerario dominico-cubano, de sur a norte, através del territorio dominicano. Pasaría por el Bonao, llegaría a La Vega, subiría a Jarabacoa i acaso a Constanza. Vería el Santo Cerro i el Salto del Jimenoa i se detendría en Santiago de los Caballeros. Iría a Puerto Plata i visitaría el sitio donde Colón erijiera la Isabela, primera ciudad del Nuevo Mundo. Llegaría a Monte Cristy, la épica ciudad del Manifiesto i de la Carta-Testamento i de la partida de Martí con la "Mano de Valientes". Embarcaría en un vapor de la marina dominicana, rumbo a Baracoa i a Gibara desde donde, por la vía férrea regresaría a la Habana.

Ignoramos si ese viaje evocador se realizó o no en todas las etapas indicadas; ello no empuja al interés moral i cívico que despierta al recordar que ese itinerario, en lo principal, rememora el itinerario a la inversa realizado por Martí en su primer viaje desde Monte Cristy hasta la ciudad de Santo Domingo en septiembre del año 1892.



El itinerario de junio del año 1940 es un homenaje i una ofrenda dominicano-cubana al Apóstol i al Generalísimo de la Revolución Libertadora de Cuba.

#### DIA DEL MAESTRO

Tal día fué celebrado el domingo, 30 de junio, en toda la República.

Las escuelas, oficiales o no, realizaron sencillos actos en memoria de los maestros renecidos i por gratitud a los maestros i las maestras de sus respectivas aulas. Las maestras, en cada aula a su cargo disertaron brevemente en relación con aquellas cuyo es el nombre que luce el plantel o con aquellas cuyo es el retrato que luce el aula respectiva.

El Presidente de la Academia de la Historia—a quien maestros i discípulos confirmaron el título de El Maestro en un Jubileo i en dos Homenajes decenales—recibió durante el día varias esquelas i tarjetas, muy cordiales, i la visita de un no escaso número de sus antiguas discípulas, hoy directoras i profesoras, algunas de ellas acompañadas de grupos de diversos cursos graduados. El mayor número procedía de la Escuela Práctica Normal de Niñas i de la Escuela Graduada María N. Billini. Uno de los grupos de la segunda fué portador de una bandeja colmada de flores con una tarjeta muy expresiva de la Directora. Igual obsequio le hizo, personalmente, la Directora de la Escuela Graduada Padre Billini.

El Maestro oyó, complacido, la lectura de tarjetas i esquelas i las frases cariñosas de sus antiguas discípulas en el Instituto Salomé Ureña; i, con algunas palabras recordó al Rector del Colegio de San Luis Gonzaga i a la Directora del Colegio Dominicano e hizo de la última mención honorífica con un breve elogio de su talento i de su escuela inolvidable. Otros nombres, aun más caros a maestros i maestras, permanecieron en silencio en el fondo de su espíritu...

#### OPUSCULO

El Ayuntamiento de Baní ha renovado su emuladora i cívica gentileza.

Está circulando, como obsequio suyo, la edición de un folleto en el cual ha recojido i se conservará cuanto dió testimonio, el día 7 de Enero del corriente año, del civismo i la cultura de la sociedad banileja. El folleto distribuye en cincuenta páginas el Mensaje del Maestro i los Discursos pronunciados en el Homenaje del Ayuntamiento; el Discurso leído en el Acto Social del Casino de Peravia; los Discursos leídos i los Poemas recitados en el Acto Cultural celebrado por la Sociedad Luz i Progreso; la Crónica Editorial inserta en la edición de "Clio" del primer bimestre; la Crónica Social del semanario "Ecos del Valle"; i la Correspondencia precursora de los actos en referencia. Ilustran la edición estos fotografiados: el Diploma expedido por el Ayuntamiento; el Diploma otorgado por la Sociedad Luz i Progreso; la alegoría de la Visión de la Payesa; i la efigie fotográfica del homenajeado en los días del Jubileo del Maestro.

El Consejo de los Ediles de Baní ha renovado su cívica i emuladora gentileza en honra del Presidente de la Academia Dominicana de la Historia.

#### POR RADIO Y POR AVION

Ministro Max Henriquez Ureña.—Consulado Dominicano.— Lisboa, Portugal.

Academia Dominicana de la Historia, complacida por su restablecimiento, envíale cordial saludo.—Henríquez Carvajal, Presidente.— Rodríguez Demorizi, Secretario.

Legación de la República Dominicana.—Lisboa, 30 de junio de 1940.

Señor Presidente de la Academia Dominicana de la Historia.— Ciudad Trujillo.—

Señor Presidente: Antier recibí el atento cablegrama mediante el cual la Academia Dominicana de la Historia, por la digna mediación de Ud. i del señor secretario Rodríguez Demorizi, ha tenido la fina atención de enviarme un cordial saludo i de expresarme que se siente complacida por mi restablecimiento después del grave accidente que sufrí en El Haya i puso en peligro mi vida.— Agradezco profundamente esa marcada deferencia, i suplico a Ud. ser ante la Academia el intérprete de mi sincera gratitud.—Saludo a Ud. con toda consideración, MAX HENRIQUEZ UREÑA.

#### BIBLIOTECA I HEMEROTECA.

Clio i la Academia continúan recibiendo, en canje i en intercambio, opúsculos i libro la segunda i periódicos i revistas ia primera.

La Biblioteca cumple ahora nueve años de iniciada i ya cuenta con tres armarios con vidrieras i tres estantes con siete tramos, además de un mostrador con tres tramos destinados a revistas i periódicos. La bibliografía dominicana i la extranjera, insertas en las ediciones de "Clio", dan a conocer el valor de algunas obras históricas, o relacionadas con la historia, de las cuales se hace mención honorífica. Alguna vez la revista bimestre ha dado a conocer no escaso número de periódicos extranjeros no menos valiosos.

En el primer semestre del corriente año el canje ha aumentado con nuevos heraldos de cultura muy estimables. Entre ellos se distinguen los que enseguidas se citan: "Revista Filológica", Órgano de la Sección de Filología de la Facultad de Filosofía; i "Por Nuestro Idioma", ambas de Buenos Aires, Argentina. "Revista Jurídica", de Cochabamba, Bolivia. "Universidad Católica Bolivariana", de Medellín; "Revista Javeriana" i "Boletín de Historia i Antigüedades", de Bogotá. "Revista de Historia" órgano del Centro Tolimense de Historia, Ibagué, Colombia. "Campana Auténtica", semanario popular interantillano, de La Habana, Cuba. "Revista Universitaria", de Cuenca, Ecuador. "Think", Revista ilustrada de alta cultura, edición en castellano, Nueva York, E. U. de América. "Boletín del Archivo General del Gobierno", de Guatemala, República Guatemalteca. "Boletín de la Sociedad Bolivariana", de Panamá, República Panameña. "Revista Bolivariana", de Caracas, Venezuela. "Ateneo", Revista del Ateneo salvadoreño, San Salvador, República del Salvador. "Mentor", Revista Ilustrada Uruguaya, Montevideo, Uruguay.

#### DUELO

El Maestro Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente de la Academia Dominicana de la Historia, ha recibido i estimado las cartas, telefonemas i radiogramas que se le dirigieron con motivo del lamentable fallecimiento de su sobrino, el Lic. Enrique Henríquez, i desea expresar con estas líneas su cordial reconocimiento por los votos de pésame con que discípulos i amigos se adhirieron al duelo de la familia.